

RENOVACION

Las quejas y los lamentos de los obreros ni hablando el corazón de los patronos ni les dan el menor cuidado. Lo único que les preocupa y les obliga a no oprimirlos tanto es la fuerza y la organización de estos. — PABLO IGLESIAS.

AÑO VIII :: Fundada por la Sociedad de Tipógrafos :: PUBLICACION SEMANAL :: Dirigida por un Consejo de redacción :: NUM. 306

El producto de la suscripción de este periódico, está destinado a favorecer a los tipógrafos sin trabajo.

Jaén 12 de Junio de 1933.

Todo por la clase y para la clase. Ayúdame y te ayudaré. No abandones la causa común. Defiéndela.

COMENTARIOS

SOBRE LA CASA DE CORREOS

Aun cuando el tiempo transcurra y a nuestros requerimientos o campañas no se les haya hecho el menor aprecio sobre tema u obra tan importante para casi dar solución al paro del ramo de construcción, hoy queremos hablar sobre el mismo, ya que hay margen para hacer con exceso un comentario razonado y extenso que pusiera en mal lugar a quienes desde hace mucho tiempo merecían ser apartados, no sólo de los altos cargos que en la actualidad desempeñan, sino también arrojados por indeseables de las agrupaciones políticas en que militan. Pero nuestro deseo no es hoy el de hablar de este ni de aquel mal, no; tan solo deseamos hablar, aunque sea leve, pero siempre apartados de todo partidismo, del tan cacareado y traído proyecto de Casa de Correos y Telégrafos.

Y vamos de rumores, ya que en este pueblo no puede nunca hablarse de cosas reales. Ahora se insiste grandemente en que la construcción de la Casa de Correos y Telégrafos será un hecho muy pronto debido a las gestiones realizadas en Madrid por algunos de nuestros diputados.

Ya en otra ocasión —poco más o menos de seis años, si mal no recordamos— la realización de tan hermosa idea iba a verse convertida en un hecho, cuando todos vimos caer a impulsos de la piqueta demolidora los edificios que sirvieran de solar que el Ayuntamiento ofreciera al Estado para la realización de obra tan importante y necesaria para esta capital.

Pero no fué así; los años transcurrieron y la Casa de Correos quedó tan solo en el sueño dorado de aquellos quienes lo pedían y en la destrucción de unas viejas casonas y antiestéticas para poner en una plaza anchurosa y bonita una mancha en desdoro del ornato de una población, como es eso que se dice solar para la casa que, pasado los siglos, servirá para lo que fué hecho....

Y, volvamos al asunto. ¿Podemos en estos momentos en que se dice que la construcción de la

Casa de Correos va ser un hecho cantar salmos en loor de aquellos que hacen hoy gestiones? Creemos que no, y así honradamente lo confesamos, ya que estamos hartos de oír en este sentido promesas.

A últimos del pasado año fué tocada la trompeta de la fama casi por los mismos que en la actualidad la empuñan, anunciando había sido presupuesta la cantidad de CIEN MIL pesetas para tal fin y que al presupuesto venidero iría en total, ya ofrecido esto último por el Subsecretario de Comunicaciones. Y nada vimos. Ni las cien mil pesetas, ni la cantidad en el nuevo presupuesto.

Pero no es esto lo raro de la cuestión, sino el silencio que los diputados por esta provincia han tenido sobre el particular. (Hay que hacer constar que no comentamos la actitud de este o aquel diputado, sino la llevada a cabo por todos nuestros representantes en Cortes, sin distinción de matices.)

¿Qué ha ocurrido, cabe preguntar, para que se haya estado casi un año sin conocerse el resultado de las gestiones hace tiempo iniciadas?

¿Qué motivos ha habido para ese silencio?

¿Por qué no se han hecho público los móviles que hayan existido para que aquellas tan cacareadas cien mil pesetas no se invirtieran en hacer el replanteo de la Casa de Correos?

Tanto estas cosas como otras muchas dan lugar a dudas de que la construcción de ese edificio sea un hecho. Prueba fehaciente de esta nuestra aseveración, es el silencio que la prensa local ha guardado a esta tan importante obra para nuestra capital, recibiendo la noticia con toda clase de reservas y no haciéndole ni el más ligero comentario.

El hacerlo nosotros hoy, es llevado de nuestro profundo amor a esta nidalgia tierra y a nuestros hermanos de infortunio los camaradas del ramo de construcción, que, sufriendo y calladamente, vienen padeciendo los azotes del hambre por la continua crisis de trabajo.

Ya hemos dicho al principio,

que no es nuestro ánimo el molestar a este o aquel diputado, no; el sentido de este artículo no es otro que el de pedir se hable con claridad y se diga si esas rancias gestiones se verán pronto coronadas por el éxito o tendremos que esperar varios años nuevamente, ya que ahora se dice que, de continuar Casares Quiroga en Gobernación, las pesetas que hay presupuestadas se las llevaría a Santiago de Compostela para la construcción de otra Casa de Correos.

Y esto es lo importante: ¿Toleraremos otra vez más continúa Jaén siendo la cenicienta de España?

Los diputados, prensa y fuerzas vivas tienen la palabra. Nosotros, ya hemos lanzado la voz de alerta. ¿Seremos contestados?

G. C. A.

Tarifa de publicidad

	PESETAS
Una plana un mes	75'00
1/2 " "	40'00
1/4 " "	22'50
1/8 " "	12'50
1/16 " "	7'50
1/32 " "	5'00
Económicos.	2'50
Suscripción mensual.	1'00

Enhorabuena

Se la damos muy sincera y cariñosa al inspirado compositor y competente director de nuestra Banda Municipal, D. Emilio Cebrián Ruiz, por la felicitación recibida de los profesores que componen la lauroda Corporación musical madrileña que dirige el ilustre maestro D. Ricardo Villa, con motivo de haber aceptado para el repertorio de la misma el bonito paso-doble flamenco «Rafaelita González», dedicado a la bella y simpática señorita del mismo nombre, hija del industrial de esta plaza y buen amigo nuestro y colaborador, D. Vicente González Illán.

Al felicitar al maestro Cebrián por este nuevo triunfo en su ya brillante carrera artística, la hacemos también extensiva al amigo González y a su simpática hija.

De Administración

Rogamos a cuantos se hallan en descubierto con nuestro periódico, que dado el carácter del mismo y la primordial misión de socorrer con sus ingresos a los compañeros sin trabajo, procuren hacer efectivos los recibos pendientes, lo que le agradeceremos mucho.

Realidades de la semana...

Toda España se encuentra hoy pensativa ante el giro que la gobernación del Estado ha de tomar: si a la derecha, a la izquierda, o al centro. Y, en verdad, el asunto es de importancia y de bastante transcendencia, ya que en él se debaten la supremacía del Poder dos clases antagónicas completamente opuestas en ideología, aun cuando estemos—¡valga la paradoja!—en este régimen de... democracia, libertad y, más que nada, de trabajadores sin trabajo...!

¡En esto último si que todos, sin distinción de matices, debiéramos ocupar siquiera unos minutos al día! Entonces veríamos la realidad y trabajaríamos todos por hacer de España la nación modelo entre todas, implantando la IGUALDAD en toda la concepción de la palabra, no como actualmente se ejercita y se lleva a cabo en desdoro de todo y de todos.

Pero si se va de firme como se dice a hacer un Gobierno genuinamente republicano—es decir, de derechas—cabe pensar: ¿qué otra cosa puede la clase trabajadora esperar como no sea la emigración? ¿Pueden los obreros poner sus esperanzas en los hombres que lo compongan si son la representación de la burguesía y de la reacción? ¿Podrá vivir con ese Gobierno cuando con el anterior, mixto en socialista, la clase trabajadora se ha visto perseguida y hambrienta?

¿Qué hacer ante esto? Hagamos seguidamente el frente único para contrarrestar la avalancha de la burguesía y aplastémosla de una vez, implantando el régimen en que todo sea de todos y nada de nadie.

TITO ANGUNIO

COPLLILLAS SIN RIPIO

Un siete suelas, lelo, pide al tonto se corte el pelo. Y éste que no usa bimba dice no tira la cachimba.

Dicen—¡horror!—que han visto gran chanchete al «cabo listo». ¿Para los de RENOVACION? ¡Guasón! ¡Guasón! ¡Guasón!

A «Nuevas» deseamos suerte. ¡Le tienen fechada la muerte! Más coraje y mucha guita, dicen tiene Piedrahita.

Afirman que pronto «Sirio» se exhibirá con un cirio. Y arrepentido y sin amargor se vestirá a lo gran señor.

La tierra de los Benitos suele dar buenos mocitos. Algunos tan altaneros que quieren ser los primeros.

La Casa nuestra de Correos no se coge ni con los deos. En cambio con una uña la llevarán a La Coruña. Y los diputados aquí en la higuera. (¡Esta vez no es la primera!)

Y del manicomio ¿qué pasa? ¿Está la Diputación de guasa? Los vocales sólo hacen tretas y cobran antes las dietas.

El sanatorio se construyó y aún no se terminó. De seguro se caerá y no se habilitará.

Algunos de nuestros diputados están bastante atareados.

Porque publicarán libro grueso con sus discursos del Congreso.

Un juego estrafalario he visto hacer a un agrario. Y es que ensayaba el colache con del Castillo Folache.

Hay quien ante la crisis le ha dado parálisis. Porque si hay disolución se te acabará el turrón. Y las dietas y el postín... e ir de gnacharra en sleepin.

Todos dicen a «Mortero» que se le ve el plumero. A lo mejor es verdad. ¿Qué es lo que buscará?

Un cura con mucha vista dirigirá una reconquista. Diciendo va, un mal pensado, que ya el timo lo ha dado.

Aunque han pintado la muestra, no llegará la imprenta. Así lo asegura uno que se la da de tuno. Y lo sentimos, apenados, por nuestros pobres parados.

PEPE

Necrológica

Ha fallecido en esta capital, a los 63 años de edad, la virtuosa señora doña María Santos González, madre del compañero de panaderos Santiago Rodríguez Santos.

La conducción del cadáver desde la calle de San Andrés al Cementerio, fué una verdadera manifestación de duelo, prueba inequívoca de las muchas amistades con que cuentan sus familiares.

Reciban todos nuestro más sentido pésame por tan sensible pérdida y en especial su hijo Santiago, nuestro querido amigo.

¡Abajo la guerra!

Nuevamente se halla amenazada la paz por el tétrico fantasma de la guerra. Corren aires belicosos, raudos como las mortíferas granadas, anunciando un nuevo crimen monstruoso y canallesco. Trabajan febrilmente los grandes fabricantes de material guerrero. Aumentan, incluso en aquellas naciones que dicen odiar la guerra, los presupuestos de Guerra y Marina. Se agrava la crisis económica dando al traste con cuantos emplastos se aplican a tan grave dolencia. La cifra de obreros sin trabajo crece con rapidez que pone espanto en el ánimo mejor templado. Las grandes potencias europeas entablan negociaciones para lograr lo imposible: poner diques a la bancarrota capitalista. El fascio, ridícula expresión sino fuese trágica, de un organismo que se debate desesperadamente en los estertores de una agonía terrible, ocupa el primer plano entre las contadas posibilidades—si es que hay alguna—con que cuenta la casta dominante para contener la catástrofe definitiva.

El exceso de producción no cesa, y, mientras los productos son destruidos para mantener los precios, los trabajadores arrastran una vida miserable. La máquina, debido a la malvada aplicación que le dan sus poseedores, desplaza sin cesar a los obreros de los lugares de trabajo. La mujer, retribuida irrisoriamente, es explotada sin piedad ocupando el lugar del hombre. Aumentan sin cesar los elementos coercitivos de los Estados. Son encarcelados en masa los proletarios que protestan de las causas de tal desbarajuste. El terror siega de sangre las ciudades y los campos. Los tributos se hacen onerosos. La industria languidece por falta de mercados. El Comercio organiza con rapidez de vértigo. Se suceden las huelgas de carácter revolucionario. Los motines se ponen a la orden del día. Todo, todo hace preveer un trágico desenlace para una clase asaz,

egoísta y criminal que cumplió su misión histórica y se resiste a dejar franco el paso a las nuevas corrientes que forjan su cauce entre los escombros de la sociedad que agoniza.

Todas las miradas del mundo que acaba convergen hacia un punto en el que la desaparición del vil papel de explotar unos a otros fué destruido. Sólo Rusia avanza velozmente en su camino de liberación humana. Sólo aquel régimen puede salvar al mundo de una nueva matanza más cruel que la pasada. Sin embargo, si la guerra es necesaria para el triunfo de la revolución, que gana adeptos a cada momento, digamos con Lenin: «Venga la guerra».

Los esfuerzos del capitalismo mundial tienden innegablemente a destruir la patria de los trabajadores, a aniquilar el formidable entusiasmo de los 170 millones de seres que supieron desterrar un sistema de vida canallesco e inhumano.

Si, trabajadores, soldados, madres, la guerra se prepara descaradamente. Se pretende afirmar la odiosa explotación del hombre por el hombre, asesinando con saña feroz, con alegría de chacales en los ojos, a los millones de trabajadores que pasean su miseria por el mundo.

Es cuestión de vida o muerte para los negociantes de corazón metalizado, el provocar a una guerra a la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas.

Se hace preciso formar un frente único de trabajadores capaz de destrozarse las repugnantes hordas de salvajes asesinos que pretenden pisotear todo derecho a ser hombres. Es necesario estar preparados para destruir sin compasión los anhelos imperialistas que anidan en el pecho de cada uno de estos farsantes.

¡Frente único de trabajadores dispuestos a emular a los proletarios rusos! ¡Frente único contra la peste fascista, contra la guerra, por la evolución obrera y campesina, por la defensa

Lágrimas!...

Ya vuelven las aves agoreras a extender sus alas por el campo que ha de convertirse en campo [santo] destrozando la seca rastrojera.

Plafan impacientes los corceles, brillan las armas a la luz y los hombres caerán como un alud dando alaridos crueles.

Todo por un patriotismo que ya vacila en su base y explica una sola frase: egoísmo, egoísmo... egoísmo.

¡Mujer, trabajador, campesino, empuñad el arma homicida y que la verdad decida cuál ha de ser vuestro sino!

SANTILLANA

Turno de guardia semanal de las farmacias

Por ser de bastante interés para el público, a continuación copiamos el turno semanal de las farmacias que estarán abiertas al servicio durante la noche.

LUNES, D. Francisco Montané, P. Fermín Galán, 7.

MARTES, D. Manuel Chamorro, Bernabé Soriano, 31.

MIÉRCOLES, D. Antonio Espantaleón, Hurtado, 18.

JUEVES, D. Eufrasio Ríos, Martínez Molina, 103.

VIERNES, D. Fernando de la Casa, P. Justino Flórez, 6.

SABADO, D. Antonio Vázquez, Martínez Molina, 28.

DOMINGO, D. Inocente Cuesta, Bernabé Soriano, 7.

15 PESETAS

diarias por fácil trabajo de escritura en casa (cualquiera localidad) «BIOSEMENTIA»

Horneros núm. 2 VALENCIA

Tupi Ideal

CERVECERÍA

MANUEL ANGUITA

Especialidad en VINOS FINOS TELÉFONO, 311

MARTÍNEZ MOLINA, 93 — JAÉN

de la U. R. S. S., por la desaparición del capitalismo!

He aquí el programa a seguir por los trabajadores de todos los países.

Son de extrema gravedad los actuales momentos para perderlos en divagaciones más o menos filosóficas.

Ha llegado la hora de emplear el lenguaje tajante, la palabra ruda, hiriente, palabra revolucionaria.

¡Campesinos, madres, soldados, trabajadores todos, contra el fascismo que es la guerra, contra la guerra que siembra de dolor nuestros hogares en tanto acumulan el oro que no supieron ganar, los otros capitalistas!

¡Guerra a la guerra!!

PAULINO VILLAR

Madrid.

En la Antigüedad

Antes que aquellas primeras famosas y justas revoluciones proletariadas iluminaran al Mundo con el resplandor de las hogueras encendidas por el progreso para quemar la reacción como obstáculo avasallador de la libertad, no era extraño ver como los hombres se bafían por defender un principio de autoridad de sistema político o religioso, no siendo de extraño que en este siglo que vivimos se luche desesperadamente hasta conseguir nuestra completa libertad.

Hoy que ha llegado la ciencia a ser la palanca demoleadora de las injusticias sociales que rigen al mundo, demostrándonos sus grandes adelantos tanto químicos como mecánicos, y en otros muchos órdenes de la vida, poniéndonos de manifiesto el engrandecimiento que nos desarrollamos y vivimos en pleno siglo veinte.

Siglo de opresión. He infamia, crímenes y tiranía, donde el Capital y el Trabajo tenían forzosamente que nivelarse o repartirse o de lo contrario caería envuelto en las consecuencias que le acarrearía su ambición desenfrenada.

No se precisa grandes conocimientos para apreciar en todas sus formas el curso científico y progresivo que sigue a la Sociedad, todos los grandes adelantos representan un bienestar para la humanidad, estando basado en el aumento de la producción con el menor trabajo y esfuerzos colectivos, una vez que el hombre tanto antiguo como moderno debido a sus grandes energías productoras y a su genio inventivo, han legado a la humanidad fuerzas petrolíferas de vapor y eléctricas, superiores dos veces a los mil seis cientos millones de seres humanos que pueblan la totalidad del globo terrestre, preocupándose la Sociedad con sus grandes luchas societarias a demostrar que desapareciendo lo corrompido y lo caduco, desaparecerán forzosamente los ídolos y los privilegios, quedando el hombre por esta causa libre de fanatismos y supersticiones.

Esta lucha heroica, lucha de titán que tiene emprendida la razón contra la fuerza preocupa hoy más que nunca a todos aquellos que viven a expensas del trabajo ajeno, y que para vivir tienen que estar rodeado de armas mortíferas, para de esta forma imponer su poderío por todo el haz de la Tierra.

Este mismo Gobierno español, este que alienta y sostiene a esta República de Trabajadores, con la imposición, con la fuerza del cañón y del fusil, con las Cárceles y el hambre, ¿no dice que para gobernar cuenta con la voluntad incondicional de toda la ciudadanía?: ¿Si es así, como se procede al exterminio de las clases proletarias,

cuando éstas piden pan y justicia a gritos por las calles?

¿Es que en la conciencia de estos gobernantes no tienen personalidad de hombres las clases oprimidas y explotadas, y por ésta causa se les denomina pomposamente, anarquistas, terroristas y pistoleros? ¡Así, así le llaman los privilegiados de la fortuna a los esclavizados productores de la actual sociedad! Con esta acusación denigrante e inhumana se procede al apaleamiento de los hombres que aspiran a una vida mejor y que no esté basada ni en la odiosa ley de fugas ni en la no menos odiosa «Ley de Defensa de la República», sino en el bienestar general de todos los seres que la integran.

No es extraño que en aquella época; prehistórica los hombres se batieran debido al fanatismo y a la ignorancia que la envolvía, dado el alto grado de incultura en que se hallaban los pueblos.

Hoy que viven con conocimientos de sus deberes y derechos, no se baten los hombres, no viven entre sí, porque han aprendido con el ejemplo lo falsa y desastrosa que es y ha sido la política en todos los tiempos, siendo igual la que se desenvuelve en las grandes ciudades como en el más infimo villorrio.

Pero ¡ay! de aquellos que se rebelan contra el cúmulo de injusticias que tienen por ley, y que los abogados más expertos se confunden a diario al ponerlas en acción, entonces queda demostrado que no conocen más derroteros en nombre del orden social que aquellos que limpian la metralla y van directos hacia los sitios trágicos y memorables de Casas Viejas, Arnedo y Rinconada.

En la antigüedad los hombres llegaban hasta el sacrificio en defensa de un ideal político. Los tiempos cambian, y hoy, se sacrifica en las barricadas, porque saben que más dice una hora de lucha decidida que un siglo de propaganda, y es la forma más rápida y directa que poseen para hacerla desaparecer, porque mientras truene el cañón, (sistema político y de orden), seguirá la vida estacionada, condenando a la humanidad con su horroroso estruendo a la esclavitud, a la miseria y la barbarie, y solo implantando la razón como única base de justicia, se presta a la lucha porque los pueblos solo con esta palabra, «querer» harán desaparecer este gran dolor universal conquistando todos sus derechos y con ellos el triunfo definitivo de todos sus nobles ideales.

Gregorio MARIANO ORTIZ

CONFITERIA "LAS COLONIAS,"

Julián Delgado

Martínez Molina JAÉN

Manuel Campos Lucha

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

MARTÍNEZ MOLINA, 11. TELÉFONO 434. JAÉN

Representación de Ayuntamientos.-Empresas industriales.-Certificados de Catastro.-Licencias de caza.-Cuotas militares.-Asuntos de Hacienda, Matriculas de automóviles.-Carnets de conductores.-Expedientes Junta transportes servicios públicos de viajeros y mercancías.

Pasaportes para visitar el extranjero

Exhalador "WOLFF"

Registrado y bajo la protección del Ministerio de Trabajo, Comercio e Industria como de clase 33 del nomenclátor técnico Oficial Español.

Productor de exhalaciones balsámicas y odoríficas de grata y confortadora sensación de bienestar.

CALIENTA - REGENERA AMBIENTES - CURA DISNEA - PERFUMA - HIGIENIZA - DESCONGESTIONA BRONQUIOS. Posee raras virtudes para varios usos de UTILIDAD PÚBLICA - DE FÁCIL USO Y MANEJO.

Estuche 100 EXHALADORES WOLFF: 25'50 pesetas, franco portes. Pagos: CONTRA REEMBOISO. GIRO POSTAL o CHEQUE - BANCO.

E. MARTZ, APART. CO. CENTRAL 935. M. HEROS 83, 1.º D.ª MADRID (ESPAÑA)

Amemos al Libro ¡Farsantes!... ¡Igualdad, Libertad, y Fraternidad!

Amemos al Libro, si, amémoste; pero con amor grande, inmenso; con veneración y respeto. Al amar al Libro amamos a la humanidad toda en que en él se refleja y condensa, y que sin auxilio aun estaría en los inseguros y torpes pasos de la infancia. El hace que hombres de otras latitudes y de distintas razas se acerquen, se compenetren y unán en estrecho abrazo espiritual ya divulgando las ciencias, ya desarrollando arduos problemas filosóficos, ya inmortalizando el arte o acariciándonos con dulce hábito de amor.

¡Gracias a tí, celeste mensajero, el hombre, con tu impulso soberano, se redime de la horrible barbarie y de la ignorancia!

Materialmente todos sabemos lo que es el Libro. Pero en su espíritu, en su alma ¿sabemos lo que es? Si no nos encariñamos con él, si no lo amamos, no llegaremos a conocerlo, no sabremos lo que es.

Pues busquemos al Libro; pongámonos en contacto con él; hablémoste para que nos muestre al unísono con ella, llegaremos a conocerlo, llegaremos a comprenderlo, y así podremos conocer y descifrar las verdades que en su interior encierra.

Compenetrados, identificados con él, y si nuestra alma busca anhelante y amorosa los óptimos frutos que sus hojas guardan, él, amoroso, no mostrará su seno platórico de sanos consejos y de sabias enseñanzas; y envolviéndonos entre las amorosas redes de sus páginas, nos deleitará con su interesante y amena charla, mostrándonos su mayor interés por instruirnos; su inmenso amor porque seamos sanos, fuerte e inteligentes, y su gran voluntad para guiarnos por el camino del bien, del trabajo y de la prosperidad.

¿Qué han sido los grandes hombres sino unos enamorados del Libro?

Ese amor inflamó la mente de Copérnico, para que nos diera a conocer su sistema cosmogónico, parando al Sol que, al parecer, huía; que Kepler y Newton trazaran en la inmensidad de los espacios los caminos invisibles por donde los astros sin cesar navegan y nos dieran a conocer las leyes que a esos movimientos rigen; que Le Verrier cazara en el piélago inmenso del vacío al errante Neptuno, que, antes que con el telescopio, lo vio escondido entre las hojas del Libro.

No fuera asombro del mundo la temeraria empresa de Colón, surcando el agitado y turbulento mar en por de nuevas tierras, ni Visco de Gama, Magallanes y el valiente Elcano hubieran hecho circunnavegable la terrestre esfera, si no hubieran sido unos amantes del Libro, si el Libro no hubiese sido su único, su mejor amigo.

En el libro se condensa todo y de todo es capaz de transformarse el Libro. Galvani, Volta y Ampere a través de sus líneas hacen pasar

la eléctrica corriente; Mongolfier lo infla y lo convierte en globo; Franklin, detiene el rayo entre sus hojas; Pasteur y Cajal hacen de él un microscopio; Roetgen, a través de sus hojas logra ver los cuerpos opacos, dándonos a conocer los rayos X; Edison y Marconi lo hacen vibrar, y nos deleitan oyendo y escuchando los sonidos a miles de kilómetros; Lumiere, haciendo pasar rápidamente sus hojas, consiguen fotografiar los objetos en movimiento y nos dá el cinematógrafo; el inmortal Cervantes, sin más pretensión aparente que el entretenimiento y recreo, lo convierte en arma contra la caballería andante y dió a luz su «Ingenioso Hidalgo Don Quijote de la Mancha», nuestro gran Franco hace de él hidroavión y, sobre las encrespadas olas del océano, tiende el lazo que une a la madre España con sus hijas de América a quienes dió su civilización, su lenguaje y su sangre.

El libro es el arado que rompe las entrañas de la tierra y el telar que teje nuestros vestidos; la lluvia que fertiliza los campos y el agua que mueve las turbinas; es la herramienta del taller y el que alimenta la caldera de la locomotora... Es el pincel que pinta, el cincel que esculpe, el que nos canta dulces estrofas de amor...

Es emanación sublime de divina luz que se irradia y esparce por todos los ámbitos de la tierra; es el sustento espiritual de la humana inteligencia; es el crisol donde se funden los sabios y el yunque donde se forjan las voluntades. Es el monumento más imperecedero que el hombre pueda levantar.

En él se encierra el verdadero amor, el desinteresado, el que debe unir a todos los hombres. Lleno está de máximas y consejos que lumbreras del saber dejaron impresas en sus páginas, y que debemos grabar en nuestra alma para hacer el bien por el bien...

¡Oh, Libro! ¡Oh, antorcha refulgente! Por tí, brillaron en el mundo sabios que eternamente ensalzarán la historia, y entre tus hojas nos dejaron su infinito amor, su inmensa virtud, su ingente ciencia y su maravilloso arte. Por tu influjo soberano, por tu benigno y noble impulso, el cerebro del hombre se ilumina de espíritu celestial, y la Verdad, caminando a través del tiempo y del espacio, en ecos mil se esparce por toda la redondez de la Tierra.

¡Honor a Gutenberg! ¡Gloria a su invento!

Juan Quintero Parrino
Maestro Nacional

100 PESETAS

mensuales a profesionales empleados, cabezas de familia, etc. Ocupaciones complementaria decorosísima todo el año. Concursos premios. (Extraordinarios desde 20 pesetas diarias.)

APARTADO, 440 - VALENCIA

Han llegado a mis pecadoras manos unas hojitas de los que se llaman cristianos y jamás ayudaron al prójimo.

Sueltan toda la bilis que tienen reconcentrada; y entre otra sarta de disparates, dicen:

«¿No veis lo que hacen los anticlericales? ¿No los veis furiosos, activos, maliciosos, tercos, injustos insistir continuamente contra la religión, contra la justicia, contra la libertad cristiana? ¡Aprende, aprende actividad y energía de ellos!»

«Hay mucho que trabajar. ¿No veis? ¿No veis cómo se desencadena formidable el infierno? ¿No veis cómo, sin freno, avanza por todas partes el librepensamiento, el socialismo, el anarquismo, el ateísmo, la revolución?»

Terminan diciendo que sembramos el engaño y el mal, para romper la sociedad, por medio del teatro, cine, baile y música.

¡Y todo esto, con licencia eclesiástica!

¿Es así como seguís las prédicas del que murió en afrontosa cruz, por redimir a la humanidad doliente?

Sois unos farsantes e hipócritas y además indignos de llamarnos cristianos, porque sois la negación del bien y de la verdad.

¿Decís que avanza el librepensamiento? Es natural y lógico, porque ya hemos descubierto la venda que cubría nuestros ojos y roto el yugo que nos oprimía.

Caminamos en pos de una era de paz, de bienestar y de amor fraterno. ¡Esta es la verdadera doctrina del mártir del Gólgota!

Miles de años hemos vivido bajo la mentira y la tenebrosidad de un más allá falso, pintado de terrores infernales.

Miles de años hemos soportado resignadamente las ominosas cadenas de la esclavitud y un feudalismo abyecto y criminal.

Miles de años aguantando inquisitoriales mandatos, explotaciones inhumanas, despotismos, guerras fratricidas para amparar vuestros pillajes.

¡Y todo eso lo hacíais en nombre de Cristo, comerciando con él y con la religión!

¿Cabe más farsa y ruindad?

En el infierno que se ha desencadenado—según vosotros—purgaréis las innumerables culpas y malas acciones cometidas.

No sigais con esos desplantes del reto y del insulto, porque estamos ya cansados de tanta insensatez.

¿Se puede tolerar el reparto de estas hojas?...

Otro día combatiré la otra hojita, y termino diciendo a estos falsos cristianos:

«El hipócrita con la boca daña a su prójimo: mas los justos son librados con la sabiduría.»

JOSE S. ALFAZ

Visitar el BAR REGIONAL

es hacerse asiduo cliente de la casa. Los ricos aperitivos como sus vinos, es una demostración sincera de su acreditado servicio.

BAR REGIONAL

TELEFONO 247 - JAEN

He aquí tres gritos lanzados en la Revolución francesa, gritos que no han tenido clamor en la realidad después de siglo y medio de haber transcurrido.

Estos tres poemas tienen una vulgaridad extraordinaria en el mundo capitalista, y yo me pregunto: ¿Existen en la realidad práctica, o sólo tienen existencia en los diccionarios? En lo segundo es donde tienen existencia.

La igualdad deja de tener existencia en cuanto los que, al nacer, tienen todas las comodidades y se ven rodeados de todos los cuidados, y, en cambio, otros surgen a la vida donde todo son miserias y fatigas, y a muy temprana edad tienen que vender su fuerza para ganarse el sustento si no quieren sucumbir, y a veces tienen que dedicarse a profesiones que están en desacuerdo con sus facultades; pero, víctimas de la desigualdad, tienen que acatarlas.

Y ya en edad avanzada, cuando todo tenía que ser comodidad, por habérselo ganado en el transcurso de su vida, sucumbiendo víctimas del bienestar de sus explotadores.

Libertad. Tiene ligazón directa con la anterior; por lo tanto, está carente de existencia. Pero ¿es que

SU ELEGANCIA HA DE SUPERAR
CON UN GRAN SOMBRERO DE LA

Casa Jaén

BERNABÉ SORIANO, 1

Sociedad Económica

Desde el día 5 hasta el 15 del actual, estará abierta al público la exposición de trabajos de los alumnos que asisten a las Escuelas de esta Sociedad.

La exposición se ha instalado en las aulas bajas y en el salón de actos de la casa, ya restaurado completamente, y en ella se exhibirán trabajos efectuados durante el curso por los alumnos de las clases de Mecanografía, Dibujo, Labores de la Mujer y Corte y Confección de prendas.

**

Alentada por el éxito último del recital de González Marín y a requerimiento de muchas personas de Jaén y la provincia que no pudieron oírle, la Junta de Oficiales organizará un nuevo recital en Cervantes para el Martes 13 de Junio, a las diez y cuarto de la noche, con programa variadísimo, en el que fi-

BODAS

La casa que mejor las sirve
RESTAURANT
IDEAL - BAR

Pedro Camacho Galindo ABOGADO

Tiene el honor de ofrecer a sus amistades y clientes su nuevo domicilio en Jaén, calle San Bartolomé, núm. 1

tiene alguna libertad para expresar su pensamiento o deseo el obrero? Ninguna. Este no puede expresar los sentimientos de su espíritu en tanto no deje de existir la desigualdad.

Fraternidad. Esta no existe ni en el seno de una misma familia, donde se dan casos muy frecuentes, y cada día en aumento, de parricidios, infanticidios, etc.

Todos estos males son debidos esencialmente a nuestro régimen social, que no facilita las condiciones indispensables para que la familia sea como a su calificativo corresponde.

Por lo tanto, mientras la igualdad no exista en la esfera social, la fraternidad y la libertad estarán carentes de existencia.

Sobre estos tres firmes pilares descansa el Socialismo. Abogamos por su pronta implantación.

J. BARCO

HASTA VEINTE

llega el número de tapas variadas que se sirven con los ricos y pastosos vinos de Antolín y la fresca cerveza en la muy renombrada y acreditada

Repostería del Casino de Artesanos

Calle de Cerón - JAEN

VISITELA Y SE CONVENCERÁ

Gran Confitería

«LA PURÍSIMA»

DE

ANTONIO MURO

Se sirven bodas y banquetes todo confort y economía

MARTÍNEZ MOLINA, 106

El obrero que dice lo que no siente, debe de dejar de pertenecer a las filas proletarias. Con ello ganará mucho; y los que estuvieron a su lado ganarán todavía más.

“LOS GABRIELES,”

GRAN CERVECERIA

Vinos finos de las mejores marcas.

Exquisitos aperitivos

Visitat este establecimiento y seréis clientes de él desde este mismo día

CONSUELO, 5 JAEN

gurarán composiciones de Gabriel y Galán, los Machado, Rubén Darío, Manuel de Góngora, Fernando Villalón y otros poetas de altura.

González Marín ha dado recientemente recitales en Madrid y Sevilla, con éxitos clamorosos y vendrá a Jaén, de paso para Granada, donde actuará con motivo de las fiestas del Corpus.

Agencia Oficial de Negocios y de Préstamos

Para el Banco Hipotecario de España

Martínez Molina, 61 - JAEN - Teléfono 357

¡REVOLUCION!

¡Oh palabra bella y misteriosa! Tú encierras lo más grande, lo más bello, lo más sublime que el pensador concibe! Sin tu existencia no conociera el mundo, la historia, el arte, la ciencia, la filosofía. Las reglas de la moral, la cultura de las sociedades, la elevación del espíritu humano, ese irresistible que acelera el paso hacia la perfección, esta agitación presente, esta lucha de la inteligencia, este choque de doctrinas, el anuncio de un nuevo ser más perfecto que exaltó el alma y dejó absorto el pensamiento; todo, todo se te debe a ti, revolución, grandiosa madre del progreso, vida esencial de las naciones, amiga fiel de la civilización, rocío cotidiano con que la nueva aurora de la verdad y la justicia, anima las preciosas flores que, con su bello y oloroso perfume, coloran y purifican el ambiente de la sociedad.

¡Revolución! Tu bondad la invocan los tiempos, los bronce, las letras, la civilización, la Historia. Tú eres el instrumento del Dios de la sabiduría, que has de dar a los hombres la paz y la ventura. ¡Bendita seas! Llega a mi patria, abre en ella la nueva faz de la verdad, de la justicia, de la libertad; sé el rico manantial de su fortuna y una regeneración completa; dé al estado justicia, triunfo a la razón, a los hombres armonía.

Puesto que empezaste la obra que ha de redimir a la especie humana, complétala. Revolución fué la libre filosofía en honor del pensamiento; revolución la que ha entronizado la libertad; revolución la que llama a todas las criaturas al igual de todos sus derechos; revolución se rá la que anulando odiosos privilegios, ridículas tradiciones, vejatorias leyes, asiente en sólidos cimientos los eternos principios que labra el bien público, que constituyen el dogma de la democracia que es la idea que, para dicha de los pueblos, ha escogido la humanidad.

Qué importa que almas apocadas renieguen de tu bondad, que espíritus débiles tiemblen ante tu aparición?

Siempre el crédulo marino huye de la tempestad, sin pararse a pensar que los agitados mares calman bajo el influjo de la atmósfera engalanada por las vistosas fajas de un arco tricolor. No. Venga una noche oscura que a ella ha de suceder la aurora que calmará nuestro pesado sueño; la luz que hará imposible las tinieblas; el día que lucirá en el centro del firmamento social un sol bello con cabellos de oro, con discos de brillante pedrería, con rayos henchidos de fraternidad.

La Naturaleza, único Dios verdadero, en su obsequio le abrirá sus galas y nosotros, inspirados en su hermosa resplandeciente, recrearemos nuestra agitada inteligencia contemplando las bellezas de esa divina revolución.

El estado llano temió la revolución, salió de la esclavitud, los estados gremiales temieron la revolución y por ella adquirió su independencia la clase media.

Poetas, filósofos, historiadores,

temieron la revolución y ella coronó el pensamiento, creó la verdadera filosofía y dió alma a la Historia.

Así, difundiendo las luces, conociéndose palpablemente el bien y el mal, la verdad y la mentira y entonces faltó tiempo a los ingenios para loar la revolución en graves y castizos relatos, en sentidos y armoniosos conceptos, en bellas y entusiastas oraciones. Desde aquel día la civilización ha vencido para no perecer jamás.

La sociedad marcha en su carrera ya vertiginosa en busca de lo justo, de lo legal, de la razón, sin que nada ni nadie logre detener su marcha y la voz del Destino ha dicho: «La Revolución Democrática ha de plantear y resolver en las naciones los altos designios del Dios Naturaleza.» Y si los períodos históricos no son más que el desenvolvimiento de la gran revolución que el mundo opera, puesto que todo nos anuncia una nueva faz en las modernas sociedades ¡pueblos! preparaos a saludar y bendecir un destello de la divina justicia en la nueva revolución.

¡Oh bella revolución progresiva civilizadora, tú libertará a la Humanidad de las cadenas opresoras de las feraces garras explotadoras!

Simeón G. PAYAN

Teatro Cervantes

Programa del recital poético de González Marín, organizado por la Sociedad Económica, que se celebrará el día 13 de Junio a las diez y cuarto de la noche.

ACTO PRIMERO

ANDALUCÍA

Cantares, Manuel Machado; Ensalmo gitano (por primera vez), Manuel de Góngora; Los caracoles (por primera vez), Fernando Villalón; El Piyayo (por primera vez), José Carlos de Luna; La copla aragonesa (por primera vez), Manuel Machado; Dios te ampare (a petición), Manuel de Góngora.

ACTO SEGUNDO

CASTILLA

La Rosa niña (por primera vez), Rubén Darío; La higuera (por primera vez), Juana de Ibarbouru; La pedrada (a petición), Gabriel y Galán; La bella burlada (por primera vez), Fernando Villalón; Un caso (por primera vez), Rubén Darío; Nan, Nan (Poema Africano, por primera vez), Luis Palés Mató.

ACTO TERCERO

ANDALUCÍA

Fragua gitana (por primera vez), Fernando Villalón; Romance de la Rita (por primera vez), Benito Marín; Carmen Casena (por primera vez), César González Ruano; Madrugada (por primera vez), Tomás Borrás; Pregón sevillano (por primera vez), Fernando Villalón; La Fiesta Nacional (por primera vez), Manuel Machado.

Suscribirse a
"Renovación,"

Sobre el "Boletín Oficial"

Al Sr. Presidente y Comisión gestora de la Excelentísima Diputación provincial.

Con fecha 16 del próximo pasado Mayo, la Sociedad de Tipógrafos dirigió una instancia a la Excelentísima, haciéndole saber la conveniencia que suponía hacer el «Boletín Oficial» diario, tanto en lo que respecta a la Diputación como para algunos tipógrafos en paro forzoso, que, con dicha reforma, ocuparían plazas en la imprenta donde dicha publicación oficial se hace.

La Diputación, en sesión celebrada el mismo día que dirigió la mencionada instancia la Sociedad de Tipógrafos, tomó en consideración el anhelo y aspiraciones de los cajistas, y recabó con urgencia el asesoramiento del Regente de la imprenta, el cual ha sido entregado favorablemente a la Comisión gestora.

Pues bien; ante todo esto, no cabe ahora más que nuestra Excelentísima apruebe la petición de la Sociedad de Tipógrafos y fije el día y condiciones legales para proveer esas cuatro plazas que se necesitan. ¿Estamos?

EDICTO

Don José Torres Csima, Presidente de la Agrupación Administrativa de Jurados Mixtos del trabajo de esta Capital.

HAGO SABER:

Que en sesión celebrada en la tarde del día de ayer, por el Pleno de la Sección de panadería del Jurado mixto de Artes Blancas, se adoptó el siguiente acuerdo:

«En cumplimiento a lo preceptuado en la vigente Ley de descanso dominical de 8 de Junio de 1925 y Reglamento para su aplicación de 17 de Diciembre de 1926, se establece de un modo obligatorio el descanso semanal en la industria panadera de la jurisdicción de este Jurado mixto en la provincia de Jaén excepto Linares, para todos los obreros que en ella trabajen, así como para los patronos y familiares de éstos que trabajen ocupando la plaza de un obrero; siendo potestativo en los patronos el establecer los relevos en los días de descanso y fijando, de acuerdo con sus obreros, el día que éstos descansarán a la semana.»

Lo que se hace público por medio del presente edicto para conocimiento de los señores patronos y obreros de la jurisdicción de este Jurado mixto, a los efectos del artículo 29 de la vigente Ley de Jurados mixtos profesionales de 27 de Noviembre de 1931.

Dado en Jaén a 9 de Junio de 1933.—José Torres.—El Secretario, P. H., Ildefonso Guerrero.

De Administración

Se ruega a todos los señores suscriptores, que con el solo objeto de poder corregir cuantas faltas se cometan no llevando el semanario a su debido tiempo, como también el no recibir algunos números lo comuniquen a esta Administración y quedará subsanado con la mayor prontitud.

Aleluya Aleluya,

— A CADA UNO LA SUYA —

Aleluyas de verano
hechas por un hortelano

Valen *nuestros* concejales seis millones de reales.

Y en su última sesión llamaron bien la atención.

Al sancionar un expediente, que por *suerte* no es reciente.

La cosa no tiene importancia siendo amigos de la infancia.

Y será mucho mejor si el amigo es director.

Ya que fué lo ocurrido de Fernández un *olvido*.

Y queda después demostrado que es *retención* lo pasado.

Y que además es evidente que éste no es *reincidente*.

Y *nuestros* buenos concejales a fé de ser imparciales.

Y como buenos *justicieros*, piden que devuelva los dineros.

Y además la *gran* sanción que ha llamado la atención:

«Una semana sin *cobrar* y tener que *trabajar*...»

Y lo mejor hubiera sido, el *ascenso* haber pedido.

O un diploma haberle dado, por tener el dinero *guardado*.

Y *pa* los que han sancionado un permiso *ilimitado*.

Que éste le hubiera durado lo que el dinero *guardado*.

Y si esto ser no pudiera hasta que elecciones hubiera.

Sería éste el mejor beneficio en pago a su gran *sacrificio*.

¿Qué menos puedo pedir *pa* los que obran así?

**

La Tierra, de todos

Ningún animal atenta a la posesión del albergue de los de su especie, porque su derecho ha sido creado por la Naturaleza. El irracional se apodera de una rama, no de todas las plantas; usufructúa un rincón de tierra, no domina toda la tierra; utiliza el remanso de un río, no extiende su dominación sobre todos los cauces y sobre todos los manantiales; no excluye de la libertad y de la vida a los de su especie, ni monopoliza el planeta, y por eso no ha menester de la violencia para oponerla a la violencia. Riñe por pasión, por azar, por capricho, nunca por asegurar la propiedad perpetua del suelo; eso se queda para los hombres, para el latifundio, que, si pudiera, se apoderaría de las nebulosas para ensombrecerlas y someter a todos los seres que las prueban al salario mínimo.

El sabio no ha menester de centuriones para defender su saber, que es suyo; el virtuoso no requiere tropas pretorianas para conservar su virtud, que le pertenece.

Ya están casi los *cabales* nombrados de concejales.

Hay uno de primera que vive en la «Carrera».

Y no por ser sombrero se le va a ver el *plumero*.

Y si quizás el capuchón del Cristo de la Expiración.

Y puede que más reciente el de la Buena Muerte.

Porque es republicano de principios de verano.

Y lleva la representación de una gran Corporación.

Y va el pobre muy contento por ser la del *siete por ciento*.

Y en su primera sesión cuando tome posesión.

Pedirá al Alcalde Fonseca que le imponga una peseta.

Al que sombrero no lleve por lo menos cuando llueve.

Y que el guardia urbano use gorra de verano.

Y los músicos, sin tardar, también la deben de usar.

Y las adquieran en su casa que tiene precios de *tasa*.

Que por estar malo el oficio se impone este *sacrificio*.

Y no con la pretensión de cobrar la comisión.

Porque la Cámara que representa quizás no se lo consienta.

Como le pasó de antemano a otro que no es su paisano.

Al intervenir *RENOVACION* muy a tiempo en la cuestión.

El hortelano "PICA HIGOS"

Tan sólo el malhechor nos despoja de los objetos que hemos adquirido con el sudor de nuestra frente, y contra él nos bastan el propio denuesto y el auxilio de nuestros vecinos. Pero el dominio de la tierra será siempre inseguro, porque es ilegal, como lo sería el del aire, como lo fuera el de la luz; de él dimanar la miseria, el odio entre hermanos, las guerras entre pueblos.

Antonio ZOZAYA

Hijo de Joaquín García Torres
HOJALATERIA Y CRISTALERIA

Reparación de Guardabarros
y Radiadores de Automóviles
Bernabé Soriano, 28 y 30 - JAÉN

No te doblegues ante tu enemigo; a tu contrario lo debes de tratar con la misma energía que él te tratará.

Si te sientes débil, caerás en sus tupidas redes